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“表情包”、“剁手党”、“画皮师”、“汪汪爹”……

带你探访时尚生活催生的时尚职业

开心的时候打开微信发一个“耶耶耶”的表情给最亲密的人分享一下；烦恼
的时候去电影院看一场紧张刺激、跌宕起伏的电影舒缓一次；压力大的时候点开
手机APP看看店铺里陈列的各种时尚卖品“买买买”宣泄一回；疲倦的时候推开
家门抱着扑到怀里的宠物休息一会。这些生活中的小小稳定剂背后，都有潜在
的市场，也有新岗位应运而生。微信表情包设计师、特效化妆师、商品买手、宠物
按摩师……这些新兴职业人在为这些“情绪稳定剂”而忙碌着。

青年报记者 陈晓颖 见习记者 明玉君

社交软件的出现让人与人的距离
更近，用户们逐渐开始不满足于只利用

“很高兴”、“特别悲伤”或是增加的感叹
号来传递自己的情绪和内心。

一个开心的咧开嘴的圆脸，一只头
上冒着怒火的兔子，点开微信我们看到
愈来愈多的表情包填满了对话框，传递
着我们的情绪。开心、悲伤、愤怒、委
屈，想要屏幕对面的你知道。这些表情
包的出现也带动了一个新职业——微
信表情包设计师。

“自己喜欢画画，朋友也想用表情
包，发现微信表情开放平台投稿要求
不严，就画了一些投了稿。”90 后微信
表情包设计师“魔术师停停”向青年报
记者介绍说，微信表情开放平台采纳
稿件的标准不算特别严格，能画一套
自己的表情，在朋友之间逗逗乐也挺
好的。“我最开始就是抱着这种想法投
的稿。”

最开始接触这个职业主要是出于
对绘画的兴趣，并创作了“小温粥”这个
表情包系列。停停是温州人，所以给表
情包取了“小温粥”的名字。

“我最开始画的也都是温州方言表
情，不过没有整理成集合投稿到表情平
台。因为当地方言在本地范围内各个
区县区别比较大，而且自己方言说得也
不地道，后来就没坚持做方言表情，改
成普通话表情投稿了。”停停介绍说，
2016年 6月她创作的“小温粥”表情包
在微信平台上线。“虽然粥的形象有些
奇怪，但是现在看看也比较特别吧，而
且从下载量来看，大家也不排斥这种有
点莫名其妙的形象。”如今她已经推出
了三套小温粥表情和一套邻家小豆丁
表情。因为她在本科毕业后赴英国进
修文化创意专业，所以目前更新表情速

度较慢。
对表情创作者来说，表情包不仅是

表达情感的途径，有时也是为了活跃某
种氛围增添某种乐趣。“停停说，微信平
台除了表达情感的表情包，现在也有很
多文字表情，包括比较常见的熊猫头，”
虽然看着很粗糙，但内容都非常直接好
笑。“在她看来，这种表情主要还是为互
动场景在做服务，而不是为内容做服
务。表情平台上的更多产品就是在为
内容做服务，像”你好“、”再见“这种，可
以代替文字发送得比较多，大家聊天也
愿意用。

微信表情是如何做出的？停停介
绍说，她是每次用PS软件一帧帧画好了
拼一块。目前表情包的制作没有专用
的软件，从业者只要掌握一些基本的绘
图软件使用方法都能进行创作，对专业
基础的要求也不高。停停认为对于从
业者的要求最主要是灵感。很多时候
创作者也不知道自己想画什么样的表
情包，也不知道用户会更加喜欢什么样
的表情包。

据记者了解，微信表情包设计师一
般分业余爱好者、动漫绘画工作者、设
计专业学生等几类。设计师通过微信
用户对使用者的表情包打赏来获得收
入，很多人气表情包作者的单个表情包
收入可以超过30万。这部分收入平台
会全额支付给设计师。但停停也告诉
记者，现在大家对微信表情包的新鲜感
没有平台刚上线时那么强了。微信目
前推出了表情搜索功能，受众不满足于
来自微信平台内部的表情包，希望能使
用更个性化更有意思的内容。停停认
为虽然不少人会在微博上认证自己是
某表情包作者，但其本职可能还是设计
师、插画师，甚至漫画家。

近年来，随着影视行业的蓬勃发
展，市场对角色造型设计、服装妆面设
计、特殊道具制作等影视特效专业技术
人才的需求量水涨船高。一部优秀的
动作大片，往往离不开优秀的特效化妆
师团队。特效化妆师也因高超的化妆
技能被称为新时代的“画皮师”，然而，
要想成为一名专业人才，仅会化妆这一
项技巧还远远不够。

电影《引爆者》段奕宏特效假肢制
作、电视剧《爱情公寓》番外篇现场孙艺
洲的伏地魔造型上妆、网剧《十宗罪》前
期伤效制作、特效化妆丧尸路跑活动
……担任特效化妆师几年来，赵鑫所参
与过的特效制作数不胜数。“每当看到
自己的特效作品都会很兴奋，有一种自
己的孩子终于长大了的感觉。”赵鑫笑
着说。

三年前，因为爱好，赵鑫放弃学了7
年的动画专业开始学习并从事特效化
妆。虽然很多人认为她的决定有些鲁
莽，但在赵鑫看来，艺术都是相通的。

“特效化妆需要具备一定的美术修养，
比如设计角色、雕塑能力、化妆知识
等，是一个动手能力很强的工种。而
我本身就很喜欢动手搭建场景和设计
角色。”

尽管如此，为了更深入地了解特效
化妆行业，赵鑫也下了很多工夫。除了
经常观看国外的网站视频、模仿大师的
作品外，她还认真研究电影幕后的花絮
拍摄，再通过工作中的实践，提升自己
的化妆水平。

赵鑫介绍说，特效化妆主要以影视
中的角色造型设计、服装妆面设计为
主，包括一些怪兽妆假体造型、特殊道
具、干尸、特效服装、仿真动物制作等。
除此之外，音乐节、艺术展览、广告片等
也会涉及到特效化妆。

她指出，特效化妆并不是简单地去

剧组化妆，这是一个团体的工作。通常
需要很长时间的前期准备。“有时在电
影开机前，我们会提前两三个月准备，
进行诸如倒模、翻模、雕塑和上色等工
作。”

赵鑫坦言，特效化妆师还需要具备
很强的应对现场突发状况的能力，比如
有时剧组会突然加拍需要特效化妆的
戏。“这时很多化妆材料都不齐全，只能
从现场选择一切可以使用的工具来进
行再创作。”

随着对特效化妆材料和技巧的了
解和掌握，赵鑫开始逐步尝试进行角色
形象的创新。“我在参加化妆师大赛中

‘狼人’的特效化妆时，通过综合材料的
尝试，将整体的雕塑分片粘合，并通过
在外层植入假发，后期上色，展现出了
非常逼真的效果。”

目前，赵鑫成立了属于自己的上海
比蒙巨兽特效化妆工作室，除了承接具
体的项目，工作室还开始注重学员的培
训。“希望有更多的特效化妆爱好者可
以加入进来，大家发扬工匠精神，做出
更多高质量的特效化妆项目。”

据赵鑫透露，特效化妆的工作非常
繁忙。在剧组内，不管几点拍摄，特效
化妆师都要做到随时跟妆。“如果早上8
点拍摄，我们通常需要5点起来化妆；拍
摄结束后，再进行半小时的卸妆工作。
拍摄的过程中也要一直盯着显示器，如
果演员的妆容有穿帮或妆容毁坏等现
象，需要及时补妆。”

虽然辛苦，但在赵鑫看来，特效化
妆是一份挑战与乐趣并存的工作。当
看到自己的作品呈现在银幕或舞台上
时，那种成就感不言而喻。“特效化妆
作为新兴行业，在国内正处于蓬勃发
展的态势，发展前景广阔，未来势必会
有更多的场景应用到特效化妆技术。”
赵鑫说。

有一种人群，他们游走于世界各地，
出现在各大品牌发布会和订货会上；他
们引领时尚潮流，一掷千金购买衣物和
鞋帽；他们眼光犀利，发掘当季新秀中的
潜力设计。作为商品买手，他们行走在
时尚前端，被称为时尚“贩卖者”。然而，

“买买买”的背后，还需要哪些能力和素
质呢？

“这是我第二年做商品买手了。”学
计算机专业的朱元昊，在做了两年数据
处理工作后，开始转型做商品买手。他
坦言，相比单纯的数据处理，商品买手的
自由度更大，挑战也更多。

近年来，随着消费升级的不断发展，
外界对于商品买手的要求越来越高。朱
元昊介绍说，商品买手已不局限于“买
货”。除了具备较好的时尚品位和敏感
度外，买手们还需要具备一定的数据分
析能力，根据库存和预算制定出合理的
采购计划，在满足消费者需求的同时，实
现销售目标。“这是一个完整的工作链，
一环接一环，不断循环。”

最初担任商品买手时，朱元昊坦言，
虽然自己在数据处理方面比较擅长，但
如何精准把握时尚潮流和元素，对他来
说，是很大的挑战。“我当时担任女鞋买
手，身为男生，对于女鞋的了解并不透
彻，也不了解女性客户对于不同鞋子的
需求。”

经过一番考虑之后，朱元昊转岗做
了童鞋买手。为了提升工作能力，他在
巡店的服务过程中，有意识地了解消费
者对于商品的反馈和需求，并积极采纳
营业员的意见。同时，通过翻阅时尚杂
志和对市场的调查，了解和研究童鞋的
不同品牌。“我还会定期观看一些展览和
画展，提升自己对时尚的敏锐度。”

对于商品买手来说，参加订货会是
非常重要的活动。朱元昊强调，买手们

需要在一次次的订货中，积累经验，提升
采购的精准度。“当然，潮流时刻都在变，
想达到每次订货都万无一失，实现高销
量也是不太现实的。所以，时尚买手看
似光鲜亮丽，其实这是一个比较有挑战
性的岗位。”朱元昊说。

买手们在购买货品时，除了需要考
虑商品的时尚度、舒适度及销售情况外，
还需要了解一些商品陈列知识，如买回
来的货品如何摆放，需要做到心中有
数。“我们在订货会上购买鞋子时，通常
还会考虑不同款式的鞋子是否容易搭配
衣服。”

朱元昊介绍说，商品买手的工作内
容非常多元化，有时还需要参与一些设
计工作，包括改版、颜色搭配及线形设计
等。“比如，在童鞋原有的样板上加上小
动物，会让鞋子看起来更有立体感。”

经过一年多的学习与经验积累，朱
元昊已经成为资深商品买手。他坦言，
虽然这份工作经常需要出差，挑战也很
大。“但每当我看到自己订回来的货能够
获得消费者的认可和满意，达到较高的
销量，就非常有成就感。”

在朱元昊看来，对于一个品牌，商品
买手的作用非常重要。而想要成为一名
优秀的商品买手，需要不断学习和积
累。“不能封闭自己，要多和同行交流，不
断提升自己。”

“商品买手是一个走在时尚前端的
职业，在光鲜背后是买手们不断的努力
和付出。”朱元昊强调，这是一种复合型
职位，买手们每天接触的是大批量的货
品和数据，同时根据数据和市场情况进
行采购计划的调整。

朱元昊坦言，商品买手是一份充满
挑战和机遇的工作，发展前景广阔。“希
望未来有越来越多的人加入到商品买手
中来，做时尚的‘贩卖者’。”

每天推开门，听见“汪汪汪”的叫声，
看到向你摇着尾巴表示亲近的小家伙，
工作一天的疲惫就消去大半。这些走进
千家万户的宠物，每天在家中期待主人
归来，作为家中一员，它们能带来欢声笑
语和温暖陪伴。但看着它们因为疾病或
者衰老变得行动不便时，主人们也会心
急如焚。

随着宠物行业的发展，动物按摩师
的出现为这些运动功能受损的宠物带来
了重新活蹦乱跳、撒欢打滚的可能性。

“把哈利放在这个‘床位’上吧。”在
位于闵行区的一家“特殊”的针灸店内，
一早上9个针灸“床位”就趴上了前来

“寻诊”的“病患”。这些特殊的“病患”是
来自各地的宠物狗。

放上宠物特制的按摩椅，铺好白色
毛巾，缓缓将“病患”抱上按摩椅，轻轻安
上固定狗的皮带，宠物按摩师在完成上
述步骤后，寻着狗身上的穴位扎下特制
的针灸针。针对病态严重的宠物，医生
打开电学治疗仪，旋到2V的电压，将通
电的线夹在针上。宠物狗们不叫不嚷地
接受针灸。

“它们大多数因为腰间盘突出导致
下肢瘫痪，无法站立或者正常行走。”该
宠物诊所的创始人、宠物按摩师金日山
介绍说，他通过针灸的方式，曾让不少狗
狗恢复行走能力。不少曾带宠物接受针
灸治疗的主人也再次找到金医生“巩固
治疗”。据该诊所的医生介绍，部分犬类
属于软骨营养障碍品种，在行走或爬楼
梯过多时，容易引起脊椎问题导致瘫
痪。该家宠物诊疗机构就通过中医针灸
诊疗，试图解决此问题。四年来，这家宠
物医院已经治疗超过2000只猫狗。

消费者对自己宠物的重视也使得他
们对于从业者的职业素质要求越来越看
重。很多高端宠物医疗服务单位的学历
和职业技能要求的门槛也越来越高。“我
是赴韩国学习考察了相关项目。”金日山
道。因为主要针对的是患有疾病或者年
老的动物，所以相比于其他的宠物服务

项目，如清洗、理发等，具有更高的准入
门槛。在动物针灸领域，这一推广是由
美国IVAS国际兽医针灸协会进行的。按
照基本规定，从事宠物针灸的医生需要
具有兽医相关从业资格证书。他们都经
过专门的动物针灸的穴位、时间、手法培
训与训练的。同时诊所的环境、设备和
口碑也是消费者考虑的重点。大部分国
内宠物服务机构都配备了进口的美容、
诊疗等设备，诊所的前期投入有水涨船
高的趋势。

在收入方面，记者了解到，宠物诊所
每次的诊疗费在200元左右，住院根据
动物大小在220元到350元不等，宠物按
摩针灸一次收费在220元到260元之间，
一个疗程的收费在千元左右。目前开展
相关服务的诊所还非常少，诊所里还经
常有从广东深圳或黑龙江前来求诊的

“住院病患”。随着宠物逐渐的增多，这
个市场也在不断扩大，寻找到具有特色
的服务项目，将会有更广阔的市场前景。

在国庆节假期间，金医生受多地宠
物主人邀请“出差诊疗”。“不少外地的宠
物主人找到我，包来回所有费用，请我去
针灸治病。”金医生介绍说，位于特大城
市的个别宠物店会加入宠物针灸服务。
但是对位于小型城市的宠物主人而言，
遇到爱宠生病或瘫痪，只能“定向求救”
或者陪同送到上海就诊。金医生向记者
展示了宠物医院“住院区”的就诊情况。
来自广东、黑龙江、江西等地的5只狗乖
巧地在各自笼子休息。它们每周将接受
3-5次针灸。

在闵行区虹许路上的某大型宠物公
园，从事了10年宠物行业的店铺负责人
刘先生表示，以中医为特色的宠物医疗服
务，正是中国传统医疗文化和新型市场产
业的结合，是比较有特色的服务内容。

当然，动物针灸也面临着一些质
疑。动物的穴位与人是否一致？毕竟，
人与动物生理构造并不相同。推导而出
的穴位体系是否可以完全被动物所接
受？这是需要深入探讨的。

以动画展示“小情绪” 新时代的“画皮师” 行走的时尚“贩卖者” 妙手仁心为爱宠
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按摩师正在给宠物狗按摩。 青年报记者 张瑞麒 摄

商品买手朱元昊。 受访者供图

特效化妆师团队与她们的作品。 受访者供图


